



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

13 DE SEPTIEMBRE 2025



13 DE SEPTIEMBRE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

La presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en el Congreso de Michoacán, Fabiola Alanís Sámano, se mostró despreocupada por el video que circula en redes donde se advierte que “Michoacán va a temblar” el próximo 15 de septiembre.

Entrevistada la noche de este viernes, a pregunta expresa dijo que la junta de coordinación política no ha llegado ninguna notificación de alerta para la toma de medidas extraordinarias en materia de seguridad, por lo que lo que dijo esperar que sea un montaje sin sustento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/esperemos-que-sea-falsa-amenaza-del-15-de-septiembre-fabiola-alanis/>

**La diputada presidenta del Congreso del Estado**, Giuliana Bugarini, anunció la realización de su Primer Informe Legislativo, que se llevará a cabo este sábado 13 de septiembre a las 11:30 a.m. en el Pabellón Don Vasco de Morelia.

En un mensaje previo al evento, **Bugarini expresó su gratitud hacia las y los ciudadanos del Distrito 11**, quienes le brindaron su confianza hace más de un año. <https://changoonga.com/2025/09/12/michoacan-mas-que-rendir-cuentas-renovamos-esperanza-y-compromiso-con-el-pueblo-giuliana-bugarini-anuncia-1er-informe-legislativo/>

Aumentar la protección social para quienes menos tienen, establecer el sistema estatal de cuidados y fortalecer el cuarto nivel de gobierno, son algunas de las prioridades para este segundo año de la 76 Legislatura del Congreso del Estado de Michoacán, señaló la diputada Fabiola Alanís.

La agenda del Segundo Piso de la Cuarta Transformación, dijo la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena, se enfocará a fortalecer los derechos sociales, sobre todo, contribuir a que se generen las condiciones para que más de 1.6 millones de michoacanas y michoacanos superen la condición de pobreza que aún sufren debido a varias carencias sociales, especialmente en materia de ingreso y de suficiencia alimentaria.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/se-legislara-fabiola-alanis-para-disminuir-la-pobreza-y-desigualdad/>

El patio central del Congreso del Estado se convirtió en escenario de músculo político con el primer informe legislativo de la diputada de Morena, Nalleli Pedraza Huerta. El recinto estaba abarrotado, entre porras, cartulinas de apoyo y lonas con un lema directo: “Es tiempo de mujeres, Michoacán quiere una mujer para gobernadora”.



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

El mensaje atravesó toda la jornada, dejando claro que el acto fue más que un ejercicio de rendición de cuentas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/agenda-feminista-y-social-marca-el-primer-informe-de-nalleli-pedraza/>

**Las Buenas Acciones merecen ser escuchadas y difundidas**, es por ello que en un ejercicio de rendición de cuentas y transparencia, la Diputada Local Brissa Arroyo Martínez, rendirá su Primer Informe Legislativo el próximo 20 de Septiembre a las 11:00 horas.

La Congresista, – Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD) en la 76 Legislatura-, **informó que en este primer año legislativo impulsó y consolidó** el Parlamento Abierto cuya fortaleza radica en la escucha activa, dialogar con todos los sectores de la sociedad, llevar su voz al Congreso y convertirlas en Ley.

<https://changoonga.com/2025/09/12/michoacan-estamos-legislando-en-serio-y-con-la-escucha-activa-diputada-brissa-arroyo/>

Con el objetivo de fomentar la participación activa de las y los jóvenes en la toma de decisiones públicas, la diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, presidenta del Comité Organizador del Parlamento Juvenil Incluyente 2025, continúa recorriendo instituciones educativas en el estado para invitar a la juventud a ser parte de esta gran experiencia legislativa.

La legisladora visitó distintas facultades de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), así como la UNID Campus Morelia y el Instituto Tecnológico Superior de Ciudad Hidalgo, donde sostuvo un diálogo directo con las y los estudiantes, compartiendo el propósito de este ejercicio legislativo incluyente y escuchando sus inquietudes e ideas.

<https://acueductoonline.com/la-diputada-grecia-aguilar-impulsa-voces-juveniles-con-el-parlamento-incluyente-2025/>

En el marco de su Primer Informe Legislativo, el diputado local **Juan Carlos Barragán Vélez** destacó que durante este primer año acompañó las luchas de diversos grupos y sindicatos, siempre del lado del pueblo y de sus derechos.

Barragán recordó el respaldo al **Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (STASPE)**, cuyas trabajadoras y trabajadores enfrentaron intentos de eliminar el cobro en efectivo en cajas del gobierno, bajo el argumento de combatir la corrupción.

<https://atiempo.mx/politica/legislar-tambien-es-respaldar-las-luchas-sindicales-y-de-grupos-sociales-barragan/>



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Ya empieza la organización vecinal contra el **teleférico en Morelia**, debido a la **falta de información** sobre los lugares en donde habrán de ubicarse las torres, informó el diputado de Morena, **Juan Carlos Barragán Vélez**.

En entrevista, cuestionado a propósito de la autorización dada por el **Cabido de Morelia** el pasado miércoles a la obra del teleférico pese a los señalamientos e falta de información a regidores, el diputado recalcó:

*“Esto es parte del negocio y solo resolverá el problema económico de varias personas cercanas a la construcción del teleférico. Alfonso (Martínez Alcázar) no se mueve si no hay ‘moché’ de por medio; es una persona ligada a los ‘moches’ en esta ciudad”.*

<https://www.contramuro.com/empieza-organizacion-vecinal-contra-teleferico-en-morelia/>

## MICHOACÁN

Tras las declaraciones del Ejército Purépecha de Libertad Mexicana (**EPLM**) donde le da un ultimátum al gobierno de **Michoacán** para que asuma el control de las direcciones de Seguridad de cinco municipios del occidente o de lo contrario habrá consecuencias, el mandatario estatal **Alfredo Ramírez Bedolla** evadió el tema.

Este viernes, durante la entrega de calzado a estudiantes de la Secundaria Federal 10 en la colonia Lomas del Valle en Morelia, al ser cuestionado sobre el video que emitió apenas este jueves en redes sociales el **Ejército Purépecha**, el gobernador del estado se **despidió con un “gracias” y abandonó a la prensa**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/gobernador-se-niega-a-hablar-sobre-amenazas-del-ejercito-purepecha-25711311>

**El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM)** advirtió que la defensa de la autonomía de sus pueblos se ha convertido en un escenario de riesgo, luego de que al menos 20 comunidades que ejercen o buscan ejercer su autogobierno fueron amenazadas por la delincuencia organizada e incluso por autoridades municipales. En conferencia de prensa, Pavel Guzmán Ulianov detalló que **han presentado cinco denuncias ante la Fiscalía General del Estado (FGE)**, aunque reconoció que identificar a los responsables resulta poco probable, debido a que suelen ocultarse en el anonimato.

<https://changoonga.com/2025/09/12/michoacan-consejo-indigena-denuncia-narcoamenazas-vs-20-comunidades-autonomas/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 13 DE SEPTIEMBRE 2025

**El Fiscal General del Estado de Michoacán, Carlos Torres Piña, dio a conocer durante una entrevista para Changoonga.com, que actualmente la Fiscalía del estado colabora con la Fiscalía General de la República (FGR) con las investigaciones en contra del exgobernador Silvano Aureoles Conejo.**

<https://changoonga.com/2025/09/12/fge-michoacan-colabora-con-investigaciones-vs-silvano-aureoles-fiscal-torres-pina/>

Ejidatarios de San Rafael Tecario, municipio de **Tacámbaro, Michoacán**, en coordinación con inspectores de **Profepa** y el acompañamiento de elementos de seguridad, **retiraron seis mil 260 plantas de aguacate** sembradas ilegalmente en un predio sin autorización para el cambio de uso de suelo en terrenos forestales. En un comunicado de prensa, la **Procuraduría Federal de Protección al Ambiente** (Profepa), explicó que por primera vez se remueven plantas de aguacate, en cumplimiento de un resolutivo administrativo que emitió el pasado 11 de julio de 2025.

La autoridad ambiental **ordenó retirar el 100 por ciento de las plantas de aguacate y agave** establecidas en el predio, así como la inhabilitación de cuatro ollas de captación de agua pluvial.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/profepa-retira-aguacate-ilegal-tacambaro-michoacan-reforestacion-ecosistema/1739238>

Para el ejercicio fiscal de 2026, un monto de 102 mil millones de pesos es el que prevé como presupuesto estatal, Luis Navarro García, **secretario de Administración y Finanzas de Michoacán**.

En entrevista, el funcionario recordó que en este 2025 el presupuesto inicial del estado era de casi 99 mil millones de pesos, el cual fue sujeto a modificaciones por recursos extraordinarios que arribaron al estado, concretamente del programa U080 (para la educación), que inicialmente no suelen ser presupuestados.

<https://www.contramuro.com/para-2026-102-mmdp-de-presupuesto-estatal-preve-secretario-de-finanzas-de-michoacan/>

El gobierno de Michoacán proyecta un presupuesto de 102 mil millones de pesos para 2026, a diferencia de los casi 99 mil millones en el 2025 y frente a los 110 mil millones alcanzados en este año ya contando las ampliaciones federales.

En entrevista, el secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García, destacó los retos de gestionar recursos etiquetados en un contexto de ajustes federales.

<https://metapolitica.news/2025/09/12/michoacan-proyecta-102-mil-millones-de-pesos-para-el-presupuesto-de-2026-adelanta-navarro/>



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

El titular de la Secretaría de Finanzas (SFA) de Michoacán, Luis Navarro García, advirtió que el sector salud será el mayor foco rojo en 2026, debido a la drástica reducción de recursos federales que se ha profundizado con la creación del IMSS-Bienestar.

Entrevistado este viernes, explicó que en 2024 el presupuesto estatal en salud superó los 10 mil millones de pesos, mientras que en 2025 apenas rondó entre 5 y 6 mil millones.

Para 2026, las proyecciones anticipan un recorte todavía más severo: "Estaríamos ejerciendo no más de un 20-25 por ciento", señaló.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/recorte-federal-en-salud-foco-rojo-para-2026-en-michoacan-sfa/>

El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, **Luis Navarro García**, advirtió que el rubro de **salud** podría convertirse en uno de los principales **focos rojos** para el **presupuesto de 2026**, a diferencia de años anteriores donde la **educación** presentaba esta problemática.

Y es que recordó que, con la creación del **IMSS Bienestar**, el estado dejó de recibir el **50 por ciento** de los recursos que antes ejercía, ya que se esperaba que esta nueva figura resolviera las necesidades en materia de **salud**.

<https://pcmnoticias.mx/michoacan-preve-recorte-historico-en-salud-para-2026-alerta-finanzas/>

Con la representación del Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, el Encargado de Despacho de la Comisión Municipal de Seguridad, José Pablo Alarcón Olmedo, participó en la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Intermunicipal de Seguridad, realizada en el municipio de Huandacareo, donde se analizaron las estrategias actuales de seguridad, los principales retos y oportunidades, así como la importancia de acreditar periódicamente los exámenes de control y confianza para todos los agentes municipales.

<https://postdata.news/fortalecen-municipios-seguridad-regional-en-tercera-sesion-ordinaria-del-consejo-intermunicipal-de-seguridad/>

La **tormenta tropical Mario** continúa su **desplazamiento paralelo a las costas de Michoacán y Guerrero**, generando condiciones climatológicas adversas para la región.

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/tormenta-tropical-se-desplaza-cerca-de-l%CAzaro-c%C3A1rdenas-dejar%C3%A1-lluvias-y-rachas-de-viento>

En **Michoacán** se estima que existen **55 mil personas sordas** distribuidas en los 113 municipios que continúan enfrentando barreras sociales como **atención médica**, falta



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 13 DE SEPTIEMBRE 2025

de intérpretes de lengua de señas mexicana (LSM), estigmas por parte de sus familiares y que viven en la marginalidad y pobreza, declaró el perteneciente a esta comunidad Luis Felipe Torres Sánchez.

Durante la presentación del **Campeonato Nacional de Personas Sordas**, enfocado en futbol y que organiza el **Instituto Mexicano del Seguro Social** (IMSS), el también organizador explicó que esta cifra es un aproximado pues las dificultades en las que viven, impiden que pueda haber un censo exacto para conocer el universo de personas con esta discapacidad en todo el territorio michoacano.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/ciencia-y-salud/se-estima-que-hay-56-mil-personas-sordas-en-michoacan-aunque-sin-censo-oficial-25710271>

En Michoacán se acabaron las plazas automáticas y la venta de espacios para dar clases, aseguró el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, quien pidió no creer a quienes aún siguen mintiendo, al asegurar que en la Secretaría de Educación ya no hay corrupción.

*“Hemos actuado con responsabilidad, con serenidad, combatiendo la corrupción. Ahora ya no se venden plazas, ya no hay plazas automáticas. Y quiero mandar un mensaje. Sea quien sea del nivel político que sea, que no invente, que no engañe”.*

<https://postdata.news/en-michoacan-se-acabaron-las-plazas-automaticas-gobernador/>

Michoacán ha logrado disminuir el rezago educativo y garantizar la permanencia de estudiantes en las aulas, destacó en entrevista, Gabriela Molina Aguilar, secretaria de educación en el estado, al referir que nuestra entidad fue la que más avanza en el tema a nivel nacional, de acuerdo con la última medición del INEGI.

Previo al 2021, de cada 100 alumnos que ingresaban a la primaria, 10 no continuaban su educación secundaria, actualmente son 4 los que abandonan sus estudios de educación básica, por lo que se trabaja para que esta cifra reduzca por lo menos a la mitad, «y lograr que todos se preinscriban a nivel superior», apuntó.

Molina Aguilar, refirió que son las zonas de producción agrícola como Yurécuaro, las que presentan mayores niveles de abandono escolar, por lo que es gracias a los programas socioeducativos como las becas, que contribuyen no solo a la economía familiar, sino que fungen como un estímulo para continuar sus estudios, que se puede trabajar en disminuir ese rezago.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/disminuye-desercion-escolar-de-primaria-a-secundaria/>

La secretaria de Educación del Estado, Gaby Molina, informó que la matrícula de educación media superior creció entre el 1.5 y 2 por ciento.



## SÍNTESIS EJECUTIVA

### 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Dijo que aproximadamente se estiman unos 300 mil alumnos egresados de secundaria, se prescriban a la media superior.

En entrevista, la encargada de la política educativa subrayó que el estado hace esfuerzos para eliminar la deserción entre estudiantes del nivel secundaria.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/crece-matricula-de-educacion-media-superior-entre-1-5-y-2-en-michoacan/>

Con el objetivo de disminuir la deserción escolar, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla y la titular de la Secretaría de Educación, Gabriela Molina Aguilar, comenzaron con la entrega de tenis para el nivel secundaria en Morelia, como parte del Programa "Jalo a estudiar. Jalo por la Paz"

**En el evento que se realizó en la secundaria No. 10 "Melchor Ocampo", el mandatario estatal indicó que serán más de 204 mil pares de tenis los que se distribuirán en todo el estado.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/inicia-gobernador-de-michoac%C3%A1n-entrega-de-tenis-en-nivel-secundaria-en-morelia>

La Dirección de Reinserción Social y el Departamento de Educación de la Coordinación del Sistema Penitenciario de Michoacán convocaron a la ciudadanía a participar en la colecta de útiles escolares que se lleva a cabo del 5 al 19 de septiembre de 2025.

El objetivo es apoyar a las Personas Privadas de la Libertad (PPL) en su proceso educativo, garantizando el acceso a materiales que les permitan continuar con su formación académica dentro de los centros penitenciarios.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/invitan-a-colecta-de-%C3%BAtiles-escolares-para-personas-privadas-de-la-libertad-en-michoac%C3%A1n>

Con la participación de instituciones de los tres órdenes de gobierno, fue reinstalada la **Comisión del Sistema Estatal de Educación Artística (SEEA)** en Michoacán, un espacio que busca fortalecer la enseñanza del arte en sus distintas etapas: desde la **sensibilización temprana**, hasta la **formación profesional**.

Durante el encuentro, realizado en un recinto cultural del centro histórico de Morelia, autoridades y representantes de organismos educativos coincidieron en la necesidad de construir **proyectos integrales** que acerquen el arte a todos los sectores de la población, especialmente a niñas, niños y jóvenes.

<https://mimorelia.com/noticias/cultura/reinstalan-en-michoac%C3%A1n-la-comisi%C3%B3n-que-coordina-la-educaci%C3%B3n-art%C3%ADstica-en-el-estado>

En vísperas de los festejos patrios, la **Encuesta Nacional de Cultura Cívica (ENCUCI)** muestra que, aunque la gran mayoría de los michoacanos manifiestan



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

orgullo por su identidad nacional, aunque persisten segmentos de la población que expresan distancia o indiferencia hacia ese sentimiento.

<https://www.contramuro.com/87-6-de-michoacanos-orgullosos-de-ser-mexicanos-segun-inegi/>

El Mezcal Oponguio, elaborado en la región de Erongarícuaro, Michoacán, se ha convertido en una joya de la tradición mexicana que comienza a ganar reconocimiento en Estados Unidos.

Su creador, Juan Manuel Mejía Hernández, ha dedicado años a rescatar métodos de producción artesanal y a cultivar especies autóctonas de agave, con el objetivo de llevar a cada botella la riqueza cultural y el sabor auténtico de su tierra.

<https://www.quadratin.com.mx/nacionales/conquista-mezcal-oponguio-paladares-en-eu-con-sabor-michoacano-2/>

Michoacán fue uno de los 22 estados del país donde la **Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco)** y la Agencia de Seguridad Energía y Ambiente (**ASEA**) realizaron operativos extraordinarios de verificación en estaciones de servicio. De acuerdo con un comunicado oficial de Profeco, publicado este 12 de septiembre, estas acciones forman parte de la **Estrategia Nacional para Promover la Estabilización del Precio de la Gasolina**, puesta en marcha hace seis meses por instrucción de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gasolineras-de-michoac%C3%A1n-entre-las-sancionadas-por-no-vender-litros-completos>

La Colectiva Feminista Deudores Alimentarios Michoacán expresó su rechazo a la presentación del cantante Christian Nodal en los festejos oficiales del 15 de septiembre en Michoacán.

A través de un comunicado señalaron que su presencia podría normalizar conductas machistas y misóginas, además de simbolizar la falta de responsabilidad paterna y el incumplimiento de obligaciones alimentarias.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/12/colectiva-deudores-alimentarios-michoacan-exige-cancelacion-del-concierto-de-christian-nodal-en-michoacan/>

La comunidad migrante en Estados Unidos y México vive momentos de indignación y tristeza tras confirmarse la identidad del mexicano que perdió la vida a manos de un agente del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas (ICE) en un suburbio al norte de Chicago.

Se trataba de Silverio Villegas González, de 38 años, originario de Michoacán y dedicado al oficio de cocinero. El hecho ocurrió durante un operativo de arresto que terminó en



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

tragedia, luego de que agentes de ICE abrieran fuego contra él tras un intento de detención.

<https://www.noventagrados.com.mx/internacional/identifican-a-migrante-asesinado-por-el-ice-en-chicago-eeuu-era-de-michoacan-y-trabajaba-como-cocinero.htm>

A más tardar el 01 de octubre, el presidente de la **Comisión Estatal de Derechos Humanos** (CEDH), José Alfonso Mejía Pineda, comenzará a realizar cambios en el personal, a fin de contar con un equipo que fortalezca el trabajo que se realiza en el organismo autónomo.

Al precisar que se están analizando también los perfiles que actualmente están en la Comisión, indicó que este diagnóstico forma parte de la reestructuración que tendrá el organismo, principalmente para contar con profesionales que garanticen el respeto de los derechos humanos y atiendan las quejas de los ciudadanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alista-cedh-cambios-y-continuaci%C3%B3n-en-el-recurso-humano>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, reiteró que se debe cumplir con el tiempo de mujeres, pese a que el Comité General de Morena, rechaza una legislación respecto a la alternancia de género.

En ese sentido dijo que efectivamente será la encuesta quien determine a la o el candidato a la gubernatura de Michoacán y de las otras 17 entidades de la República Mexicana que tendrán elecciones en 2027.

El mandatario estatal, señaló que estas determinaciones de su partido no le competen como consejero, mucho menos el método que dispongan los otros institutos políticos a la hora de determinar a sus aspirantes.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/hay-que-cumplir-con-el-tiempo-de-mujeres/>

«*¡No hay que comer ansias, estamos a tiempo!*», **fue el llamado del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla**, a quienes aspiran a buscar la gubernatura representando al Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Al respecto, puntualizó que será el Comité Ejecutivo Nacional de MORENA quien realice los procedimientos **internos necesarios para elegir a sus candidatos en los distintos estados donde habrá elecciones en el 2027.**

<https://changoonga.com/2025/09/12/michoacan-no-hay-que-comer-ansias-para-el-27-llama-bedolla-a-morenistas/>

El mandatario michoacano, Alfredo Ramírez Bedolla descartó tener alguna injerencia en la definición del candidato a la gubernatura de Michoacán, y aclaró que eso corresponderá al Comité Ejecutivo Nacional de Morena.

En entrevista, llamó a **"no comer ansias"** en el ámbito electoral, ya que aún faltan 2 años para las determinaciones.

<https://postdata.news/rechaza-gobernador-injerencia-en-la-definicion-del-candidato-o-candidata-de-morena-para-2027/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, pidió no comer ansías, pues para 2027 falta tiempo y rechazó tener participación en la elección del candidato de Morena. Ramírez Bedolla insistió en que se tendrá que cumplir con el lema de Tiempo de mujeres.

"En el país, habrá 17 elecciones y tendrá que haber una representación en la mitad o más de los estados", refirió el mandatario.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/niega-ramirez-bedolla-influir-en-eleccion-del-candidato-de-morena/>

Entre informes legislativos, declaraciones de alianzas y destapes para los próximos comicios es como fluyó esta semana en Michoacán.

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, en su intervención brindó su total respaldo a la diputada Fabiola Alanís y en una palabras certeras prácticamente la destapó como candidata a la gubernatura para los comicios del 2027.

"Doctora tienes con qué, así que no te me eches para atrás, tienes todo para representarnos en lo que decidas contarás con mi apoyo y estoy seguro que con el apoyo de los michoacanas y michoacanos".

<https://cbtelevision.com.mx/semana-de-informes-legislativos-y-alianzas-en-michoacan/>

En su visita a Morelia, el senador Alejandro Murat Hinojosa destacó que el futuro político de Michoacán dependerá de la decisión de sus ciudadanos, aunque reconoció afinidad y amistad con los senadores Araceli Saucedo y Raúl Morón, a quienes calificó como los perfiles "más competitivos" rumbo a próximos procesos electorales.

*"Yo ya hice mis pronunciamientos y claramente tengo una afinidad con Raúl Morón, que es amigo mío, y con Araceli Saucedo, que también es amiga mía. Sé que son de los*



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

*perfiles más competitivos en el estado. Pero, como decía mi paisano, 'el respeto al derecho ajeno es la paz', y aquí en Michoacán tendrán que decidir las michoacanas y michoacanos", señaló en exclusiva para **MIMORELIA.COM**.*

<https://mimorelia.com/noticias/politica/murat-reconoce-a-saucedo-y-mor%C3%B3n-como-perfiles-competitivos-ser%C3%A1n-los-michoacanos-quienes-decidan>

La ventaja que tiene Raúl Morón Orozco en la contienda interna de Morena por la candidatura al gobierno de Michoacán es inalcanzable, así lo demuestra Consulta Mitofsky en su ejercicio de tendencias electorales en el estado publicado este día, que coloca al senador con un 31.1% de las preferencias, muy por encima de otros aspirantes.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/moron-inalcanzable-en-contienda-por-la-gubernatura-mitofsky/>

De acuerdo a un sondeo realizado por *Cambio de Michoacán*, la percepción ciudadana tiene una desconfianza significativa en el proceso electoral judicial, al menos en lo que es participación y legitimidad percibida, tanto a nivel nacional como a nivel estatal, cuya toma de posesión se dará durante la noche del próximo 14 de septiembre.

El hecho de que casi la mitad de quienes no votaron lo hicieron por "no confiar en la elección" supone que muchas personas dudan de que los mecanismos sean transparentes y justos.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/12/ciudadanos-desconfian-ante-el-nuevo-poder-judicial-en-michoacan/>

El partido Movimiento Ciudadano en Michoacán se fijó como meta cumplir con un porcentaje de 52 comités municipales establecidos para finales de este año, se incluyen demarcaciones prioritarias.

Al respecto, Víctor Manríquez González, coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, indicó que esta iniciativa forma parte de una estrategia para fortalecer la presencia del partido naranja en todo el estado de Michoacán.

El dirigente estatal reconoció que es en la zona de la Tierra Caliente michoacana donde, por el momento, tienen menor presencia.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/mc-busca-fortalecer-su-estructura-municipal-en-michoacan.htm>

El diputado federal y coordinador general de organización electoral de Movimiento Ciudadano (MC), Sergio Gil Rullán, en su visita a Michoacán aseguró que el partido se prepara para enfrentar las elecciones de 2027 con una expectativa histórica, tanto en



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

el plano nacional como en Michoacán, donde buscarán consolidarse como una opción competitiva frente a los partidos tradicionales.

Gil Rullán señaló que la ruta hacia el próximo proceso electoral contempla la postulación de candidatos en todos los municipios del país, incluidas las alcaldías y diputaciones locales de Michoacán, así como la gubernatura.

<https://postdata.news/mc-proyecta-postular-candidatos-a-toda-las-alcaldias-y-la-gubernatura-en-2027/>

Movimiento Ciudadano (MC) tiene pendiente la renovación de 52 comités municipales en Michoacán, informó su dirigente estatal, Víctor Manuel Manríquez González.

Actualmente, el partido mantiene presencia formal en entre el 60 y 65 por ciento de los municipios, aunque en algunos casos los comités funcionaban sin coordinadores, debido a que fueron candidatos.

De acuerdo con el dirigente, la meta es que para finales de 2025 se concrete la renovación de los comités municipales, distritos locales y alrededor de 55 municipios que forman parte de la proyección política del partido.

<https://postdata.news/pendientes-de-renovar-52-comites-municipales-de-mc-en-michoacan/>

Cuando parecía que la política no podía sorprender más, resulta que siempre hay una manera **creativa** para dar un 'siguiente paso'.

Y es que en Michoacán, el líder estatal del PRI, **Guillermo Valencia**, lanzó las **'Memochilas'**, unas mochilas, dice, especializadas para uso rudo... y para portar **cervezas** de litro y medio.

<https://www.nacion321.com/politica-1/2025/09/12/lider-del-pri-en-michoacan-lanza-las-memochilas-para-transportar-caguamas/>

## MORELIA

El alcalde moreliano, Alfonso Martínez Alcázar se manifestó a favor del aumento de los impuestos a cigarrillos, refrescos, videojuegos y casas apostadoras en línea, que propone el gobierno federal en el paquete económico 2026.

Consideró al cigarro y los refrescos como un veneno que afecta a la población, causantes de enfermedades como diabetes, hipertensión y se catalogan como problema de salud pública al consumirse en exceso.

<https://postdata.news/cigarros-y-refrescos-son-veneno-apoya-alcalde-de-morelia-aumento-de-impuestos/>



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

El Gobierno de Morelia que preside el Alcalde, Alfonso Martínez Alcázar, se mantiene a la vanguardia en el ejercicio de políticas públicas orientadas a la transparencia y participación ciudadana, al poner en marcha un modelo de auditoría de desempeño en el que las y los morelianos podrán estimar el valor de 3 proyectos estratégicos del Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024.

La contralora, María del Carmen López Herrejón, explicó que el Gobierno de Morelia no solo realiza obras y acciones, sino también verifica que cumplan con el objetivo que fueron hechas, además de revisar el valor que aportan a la vida de la ciudadanía.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/gobierno-de-morelia-impulsa-novedoso-ejercicio-de-auditor%C3%ADa-de-desempe%C3%B1o>

La Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (**Semmujeris**) tiene como meta cerrar el año con al menos **500 Puntos Naranja fijos**, además de los móviles que se incorporen a la red, informó Nuria Gabriela Hernández Abarca, titular de la dependencia.

En entrevista colectiva, la secretaria explicó que **esta semana se incorporaron a la red de Puntos Naranja Móviles 90 unidades del transporte público de la capital michoacana**, cuyos conductores fueron capacitados en temas de violencia de género y masculinidades.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/semmujeris-busca-cerrar-el-a%C3%B1o-con-500-puntos-naranja-en-morelia>

Con el objetivo de apoyar a las familias morelianasy para que se regularicen en el pago del predial, el Gobierno Municipal, encabezado por el presidente Alfonso Martínez Alcázar, mantendrá vigente durante todo el 2025 el programa "Morelia al Día", mediante el cual el Ayuntamiento aporta el 70% del adeudo, para que el contribuyente pague únicamente el 30% del total.

**En este sentido, la Tesorería Municipal ha ofrecido anteriormente descuentos en multas y recargos, pero en esta ocasión se trata de un apoyo extraordinario y directo, para que las y los ciudadanos puedan ponerse al corriente con sus obligaciones.**

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-al-d%C3%ADa-oportunidad-para-ponerse-al-corriente-con-predial-ayuntamiento-aporta-70-del-adeudo>

El Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS) ha registrado actos de vandalismo en distintos cárcamos, principalmente con el **robo de cableado y pintas en la infraestructura**, informó el director del organismo, Adolfo Torres Ramírez.



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

En entrevista colectiva, el director de la paramunicipal explicó que estos hechos también **se han presentado en algunos pozos, sobre todo en los que se encuentran más aislados**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/registran-hasta-dos-casos-de-vandalismo-al-mes-en-c%C3%A1rcamos-de-morelia-ooapas>

## SEGURIDAD

**Flor Marian Izaguirre Pineda**, conocida como **influencer de Uruapan** con millones de seguidores en redes sociales, fue **declarada muerta** este 12 de septiembre en el Hospital de la Mujer de Morelia.

La joven había sido reportada como **desaparecida** el pasado 1 de septiembre y localizada cinco días después en un hotel de Morelia, en estado grave de salud, donde permanecía bajo custodia de las autoridades estatales y con atención médica intensiva.

<https://www.contramuro.com/flor-marian-izaguirre-tragedia-michoacan/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), informó que en apego al Protocolo Estatal de Donación de Órganos y Tejidos con Fines de Trasplante, emitió dictamen de no inconveniente para la procuración de órganos de Flor Marian I., quien perdió la vida este día en el Hospital de la Mujer de Morelia.

De acuerdo a un comunicado, el 6 de septiembre la joven fue trasladada a dicho nosocomio, luego de ser localizada en un hotel de esta ciudad, tras ser reportada como desaparecida el pasado 2 de septiembre en el municipio de Uruapan.

<https://postdata.news/muere-la-influencer-flor-marian-sus-organos-seran-donados/>

Un **video que circula en redes sociales** exhibe a un policía de la **Guardia Civil de Michoacán** robando pertenencias de activistas durante el primer Foro Estatal Animalista, realizado el pasado 5 de septiembre en el hotel Holiday Inn de Uruapan.

El agente sustrajo una mochila que contenía laptops, celulares, carteras y tarjetas de crédito, en perjuicio de tres activistas que asistieron al encuentro.

<https://www.contramuro.com/guardia-civil-de-michoacan-es-captado-en-video-robando-a-activistas-en-uruapan/>

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP), a través de la Unidad de Asuntos Internos identificaron al elementos de la **Guardia Civil** relacionado al delito de robo, en un evento anomalista en el municipio de Uruapan.



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Luego de dar atención a las denuncias y recabar los datos para esclarecer el hecho, los agentes de investigación detectaron al elemento, quién en caso de ser responsable, será **sancionado** de acuerdo al **reglamento interno de la SSP**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/identifican-y-suspenden-a-elemento-de-la-guardia-civil-relacionado-al-delito-de-robo>

El presente mes de **septiembre** tiene como **foco rojo** al municipio de **Uruapan**, el cual registra **14 homicidios dolosos** hasta la mañana de este viernes; lo que representa un **26.53 por ciento** de este ilícito en la entidad.

Las labores emprendidas por las autoridades municipales **no han generado grandes resultados** en la demarcación, luego de que en este mes patrio ya se contabilizan **14 hechos de alto impacto**, lo que lo convierte en **el municipio con mayor incidencia de homicidios dolosos**.

<https://pcmnoticias.mx/uruapan-concentra-mas-de-una-cuarta-parte-de-los-homicidios-en-michoacan-este-septiembre/>

Morelia, Zamora, Tarímbaro, Hidalgo y Apatzingán encabezaron la lista de municipios con más casos denunciados de desaparición cometida por particulares, según datos oficiales de la Fiscalía General del Estado.

A través de su página oficial de transparencia proactiva la Fiscalía informó que, entre enero y agosto, recabó 826 denuncias por este delito en todo el estado.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/lidera-morelia-denuncias-por-desaparicion-cometida-por-particulares/>

No han transcurrido ni 15 días de septiembre y aquí en Michoacán ya suman 10 las mujeres asesinadas, la mayoría de ellas a balazos y cuya autoría podría atribuirse al crimen organizado. Morelia y Uruapan son los municipios que presentan más casos de homicidios dolosos en contra de mujeres, pero a ellos se suman Los Reyes, Tarímbaro, Apatzingán, Zamora.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-michoacan-en-doce-dias-asesinan-a-10-mujeres-morelia-y-uruapan-con-mas-casos.htm>

**La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE)** a través de la Fiscalía en Materia de Derechos Humanos y Libertad de Expresión, obtuvo de un Juez de Control vinculación a proceso en contra de un adolescente en conflictos con la ley, por su posible relación en el delito de secuestro agravado, cometido contra un taxista en el municipio de La Huacana.

De acuerdo con la Carpeta de Investigación, el pasado 28 de agosto, la víctima, Roberto D., fue privada de su libertad en dicho municipio. Posteriormente, su hijo comenzó a recibir llamadas telefónicas en las que le exigían una importante cantidad de dinero a cambio de su liberación, la cual debería de entregar en un sitio determinado.

<https://changoonga.com/2025/09/13/michoacan-vinculan-a-proceso-a-chavito-de-16-anos-por-participar-en-secuestro/>



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Una jornada violenta sacudió este jueves la región limítrofe entre Michoacán y Jalisco, luego de que un ataque armado contra elementos de la Guardia Civil dejara como saldo un agente sin vida, dos más gravemente heridos y la detención de uno de los presuntos agresores.

El hecho se registró poco después del mediodía sobre la Autopista de Occidente, en el tramo que conecta a Vista Hermosa con La Barca, Jalisco, a la altura del kilómetro 393. Según informes preliminares, los uniformados fueron sorprendidos por sujetos armados, lo que desató un intercambio de disparos en plena vía rápida.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/identifican-a-policia-muerto-y-sus-dos-companeros-heridos-tras-agresion-armada-en-limites-de-michoacan-con-jalisco-hay-un-detenido.htm>

Entre enero y agosto de 2025, en Michoacán se han registrado 133 delitos de maltrato y crueldad contra animales, de acuerdo con cifras oficiales de la Fiscalía General del Estado (FGE). La mayoría de los casos se concentran en la capital, Morelia, con 64 denuncias atendidas.

Al revisar la estadística mensual, en enero se reportaron 15 casos, 13 en febrero, 13 en marzo, 14 en abril, 23 en mayo, otros 23 en junio, 12 en julio y finalmente 20 en agosto, hasta el último corte.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-registra-133-casos-de-maltrato-animal-en-lo-que-va-de-2025-fge>

Héctor "N", de oficio fisioterapeuta, quien es señalado de su posible participación en la comisión del delito de abuso sexual, cometido en agravio de una niña en esta ciudad, fue aprehendido la víspera por personal de la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los autos contenidos en la Carpeta de Investigación, se logró establecer que el pasado 20 de febrero, la víctima, de 8 años, se encontraba en su domicilio, donde el profesionista realizó una sesión de fisioterapia a su abuelo. Sin embargo, en un momento determinado, Héctor "N" salió de una habitación y besó a la niña en la boca.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/aprehenden-a-fisioterapeuta-que-habria-abusado-sexualmente-de-una-nina-en-morelia-michoacan.htm>

Un total de **100 elementos** de **42 municipios** concluyeron el curso de Formación Inicial Equivalente para Policías de Proximidad, impartido en el Instituto Estatal de Estudios Superiores en Seguridad y Profesionalización Policial del Estado de Michoacán (IEESSPP), en colaboración con el **Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública**.



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Durante la ceremonia de clausura, el subdirector de Profesionalización Policial, Roberto Miguel Barbosa Muñoz, en representación de la directora general, Maribel Julisa Suárez Bucio, destacó que los egresados cursaron **33 materias de formación**, además de prácticas y estrategias conjuntas con distintas instituciones, lo que reforzó sus conocimientos y experiencia en la función policial.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/concluyen-100-agentes-municipales-formaci%C3%B3n-para-fortalecer-seguridad-de-michoac%C3%A1n-ieesspp>

## COLUMNAS

### LOS SUSPIRANTES...

#### Mitofsky mide al Morena en Michoacán

Por Nicolás Casimiro

**“Consulta Mitofsky** midió las tendencias electorales rumbo a la gubernatura de Michoacán, pero se concentró fundamentalmente en el Morena.

De acuerdo con el estudio levantado del 28 al 31 de agosto la casa encuestadora señala que el partido guinda está muy por encima de la oposición.

En cuanto a la preferencia electoral por partidos, el 35.6% votaría por el Morena; el 21.5% por el PAN; el 10.2% por el PRI; el 6.6% por Movimiento Ciudadano; el 4.4% por el PRD; el 4.1% por el PVEM; y, el 3.4% por el PT.

Además, el 7% de los entrevistados no contesta; el 6.3% declaró que no votaría por ninguno; y, el 1% opinó en favor de algún otro partido político.

Por lo que se refiere a la percepción de triunfo, **Mitofsky** señala que la percepción de las posibilidades de triunfo para la gubernatura en 2027 están como sigue:

El Morena 47.8%; el PAN; 11%; el PRI 9.1%; el PRD 4.8%; el PT 2.8%; Movimiento Ciudadano el 1.5%; y, el PVEM el 1.4%.

Además, el 19.1% de los entrevistados no contesta; el 1.8 dice que ninguno de los partidos políticos; y, el 0.7% menciona a otro instituto político.

Ahora, específicamente en el caso del partido guinda, el 31.1% de los entrevistados preferiría como candidato al senador **Raúl Morón Orozco**.

En tanto, el 21% opina en favor del fiscal general del Estado, **Carlos Torres Piña**; y, el 14.2% de la coordinadora del Morena en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**.

También, de forma sorpresiva el 9.6% opinaría en favor de la secretaria general de la dirigencia nacional de los guindas, **Carolina Rangel Gracida**.



## 13 DE SEPTIEMBRE 2025

Al mismo tiempo, el 13.8% de los encuestados no sabe o no contesta; y, el 10.3% señala que no ganaría ninguno de los antes mencionados.

Sería interesante conocer si **Mitofsky** realizó el mismo estudio en el caso del resto de los partidos políticos..."

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-mitofsky-mide-al-morena-en-michoacan/>

--

### LA OPCIÓN

Por Jorge Vílchez

“El próximo lunes se inaugura una nueva etapa de la historia del Poder Judicial del Estado.

Ciento nueve juzgadoras y juzgadores tomarán protesta ante el Congreso del Estado. Ese conjunto de juzgadoras y juzgadores emanaron de un proceso electoral inédito en Michoacán y el país; es decir, fueron elegidos por el voto popular.

Independientemente de cómo se desarrolló ese proceso comicial el desenlace está a la vista: hay nuevas magistradas y magistrados y nuevas juezas y jueces.

Pese a ello, hay todavía serias críticas al proceso electoral judicial celebrado en junio pasado.

Y las críticas van desde que fue un proceso parcial y amañado hasta concluir que las candidatas electas y candidatos electos resultaron ser afines al poder político michoacano.

Son magistradas y magistrados o juezas y jueces a modo de quien hoy despacha en Palacio de Gobierno, se señala con insistencia.

Pero tales señalamientos deberán ser combatidos o derribados por las mismas personas que, desde el próximo día 15, entrarán en funcionamiento como integrantes del nuevo Poder Judicial del Estado.

Las nuevas juzgadoras y nuevos juzgadoras tendrán que demostrar que, efectivamente, sus acciones o actos en el ejercicio público no obedecerán a intereses partidistas y/o gubernamentales.

Que serán independientes, imparciales y asumirán un estricto apego a la ley al momento de administrar justicia.

Y es que, como decía muy bien el presidente del Colegio de Jurisconsultos de Michoacán, Valente Alvarez Reyes, “la elección popular no garantiza que tengan la formación, capacidad o experiencia para impartir justicia de calidad, como exige la Constitución Política y los estándares internacionales””

<https://www.nuevaera.com.mx/la-opcion-37/>